

沧桑回首 寄壮心

——吉林日报创刊 50 周年
回忆文章选



吉林日报社

谭莫伽

吉林《人民日报》创刊前后

《吉林日报》(当时称《人民日报》)创刊于1945年10月10日,地点在吉林市,主办单位中共吉林市特别支部。

创刊当时,全社的机构只有三部分:一是编辑部。当时编辑部只有两个人,一个是社长兼总编辑李之白,另一个是我,担任副总编辑。最初时没有记者,我们两个除了编报外,还要采访。后来版面扩大了,才陆续聘请了几位编辑,记得有李原(伪满戏剧工作者)和孙凌文(伪满文人)。后来又公开招聘一次记者,但考试合格的不多,记得苏宁、杨晓歌、金晔就是这时考进来的。以后张琪也参加了记者工作。在这里应当提到的是,1945年末有一批由解放区转来的文化界老同志,其中有蒋南翔、华君武、陈学昭、林耶等都为报纸提供过稿件,华君武还到群众集会上采写通讯。当时,我们能收到的电讯不多,特别是国际消息更少。这时苏军卫戍司令部一名姓郭的中校经常到报社里来,向我们口译

《真理报》上的消息，由我记录下来，作为电讯在报纸上发表。二是电台组。最初电讯的来源主要靠广播，后来弄到一台收报机，但是性能不好，收到的电文常常不完全，要靠猜测补填。电台组由王世民负责，还有徐秉洁、常辰生、徐竹生等几名小青年。这些人后来就构成了吉林新华分社的骨干队伍。三是印刷厂。这个工厂和印刷工人都是伪《康德新闻》的原班人马，大约有10名工人，其中一名是班长，叫乌广义（死于“文革”期间）。印刷机是当时比较先进的轮转机，每日可印报数千份乃至一万份，这部机器在1946年5月苏军撤出吉林市时，由我和王守仁一同乘火车押送到延吉市，移送给吉东分省委。据说这部机器没有使用，放外面风吹雨淋，最后报废了。

1945年11月中共吉林市委建立后，报社归市委宣传部领导。宣传部长高景之经常到报社来传达市委的精神并做些具体指导。报纸主要由编辑部负责；没建立送审制度。

报社的机构除了以上三部分外，还有总务和后勤。总务工作主要管报纸的发行和日常事务，后勤工作主要是财经和伙食以及枪支保管。当时由李之白的爱人王秋雁负责。

当时，报纸虽公开发行，但是形势并不安宁。国民党委派的省代主席王惠卿和市公安局局长霍鹏九等人一直把人民日报视为眼中钉、肉中刺，必欲除之而后快。因此，报社除作新闻宣传工作以外，还要和国民党的各种阴谋做斗争。有几件事我记忆犹新：一件是报纸出版后不久，霍鹏九派三青团员王兆骥带领一帮打手来接收报社。社长李之白据理同他争辩，说：“这是共产党的报社，你们接收不了！”王不听，李之白只得打电话给市委副书记李维民。李闻讯后，立即乘车赶到报社，斥责了王兆骥并与霍鹏九通了电话。霍自知理亏，只好在电话中假装不知此事，并向维民同志道歉，同时令王兆骥及其一伙迅速撤离，王只好带着他的打

手灰溜溜地逃回去了。

在这件事情发生后，市委为保证报社安全，请求苏军派几名士兵驻在报社。但有一次国民党又派人带领一名苏军下级军官半夜来到报社，声称报社非法拥有武器，要收缴。当时报社后院住着一部分市委工作人员，这些同志连同他们的部分枪支被带到苏军司令部。翌日早晨我到报社上班时，王秋雁告诉我事情经过，我马上到市委通知李维民，李维民立即到苏军司令部说明情况。苏军了解情况后，便从后门将人放回，并发还收缴去的全部枪支。

还有一次，国民党地方武装保安队夜里持枪到我家，扬言要搜枪，正值那日我不在家，他们的阴谋没有得逞。1946年5月，我军撤出吉林时，报社随同省委机关转移到延吉市。

上述回忆可能与史实有出入乃至错误，望有关同志给以指正和补充。

《吉林日报》首任社长李之白

1945年8月15日，在反法西斯的同盟国军和中国抗日部队的沉重打击下，日本天皇裕仁不得不以广播《停战诏书》形式，宣布无条件投降。这一重大的历史事件，急剧地改变了国内外的政治形势，从而使东北迅速成为革命与反革命争夺的一个焦点。地处东北腹地、扼三省交通要冲的吉林省的政治形势，更是一时变得十分复杂。首先是8月20日进驻吉林市的苏联红军，虽然内心倾向我党，但由于根据苏联政府与国民党政府签订的条约、协定，苏联承认国民党政府“接收东北主权”的合法地位，所以它们还是让从长春窜去的国民党接收大员王惠卿、霍鹏九相继当上了吉林省临时行政委员会代理主席和吉林市公安局局长，把持了行政、治安大权。其次，此时吉林省的日伪统治机器虽然垮台了，但其残余势力还在，有的摇身一变，竟成了国民党要员。他们相互串通，狼狈为奸。第三，我地下党（中共吉林市特别支部）

虽于6月初重新建立,并很快公开活动,但由于开始没有武装作后盾,后来虽然从关内调来了少量部队,但由于上述原因,苏军不准我部队进入市区,所以无法控制局势。再加上被日伪严密政治封锁14年的广大群众,对国内形势和共产党均不十分了解,而那段时日每天灌满群众耳朵的又几乎全是国民党电台颠倒黑白的宣传,造成一些人头脑中有正统思想。整个形势,敌强我弱,反动势力气焰嚣张,暗杀、绑架时有发生。就在这十分险恶的环境下,吉林市却活跃着一位一身正气,不顾生死,每天奔走于社会各界,采访新闻,编辑稿件,接待群众来信来访的党的新闻工作者。他以笔为武器,宣传党的政策,报道从延安传来的最新消息,撰写言论,揭露黑暗势力的丑恶,痛斥国民党破坏“双十协定”,公然挑动内战的罪恶行径。这个人就是一身兼四职——《吉林日报》(当时称《人民日报》)的编辑、记者、主编(总编辑)、社长的共产党员李之白。

李之白,1919年3月13日生于辽宁省义县七里河子乡羊户台村。父亲李德春,身患重病,一生租地种菜。母亲王氏,贤慧能干,操持家务。由于租高税重,再加上他家人口较多,生活非常困难。为了一家八口人能够勉强糊口,父母不得不狠心让小小年纪的李之白远离学校大门,去卖烧饼、打杂工,以其微薄的收入补助家庭生活。

李之白眼睁睁地看着过去几个要好的小伙伴都相继上学读书,急得不知暗暗抹了多少次眼泪。

不怪左邻右舍的婶子大娘们夸之白这孩子聪明,他在家庭无力供自己念书的情况下,开动脑筋,居然想出了用早干活、快

干活的办法，尽量挤些时间，偷偷跑到教室窗外听课，晚间在月光下复习。日久天长，李之白发愤读书的消息不胫而走，感动了学校的刘国福老师。刘老师亲自到李之白家，动员李德春让孩子念书，并慷慨答应一切费用由他承担。李德春被刘老师的义举感动了，一咬牙，答应让之白去上学。刘老师高兴得当天就给李之白买了书、石笔、石板和书包。就这样，李之白读完了小学，之后又在几位好友的资助下，考上了义县师范学校，并以优异的成绩毕业。

1941年，李之白先后应聘到长春的几家书店、报社当编辑。就在这时，他接触到日文版的《资本论》、《辩证唯物主义与历史唯物主义》等许多马列著作。李之白细心地读了这些著作，不但顿觉眼界大开，完全被这些新鲜的理论所折服，而且他还试用唯物主义观点，写了篇《什么叫意识形态》的短文，发表在《康德新闻》上。为此，他被列入日本关东军的黑名单。

1944年5月1日，李之白又和赵景瑞、姚庆武等几个志趣相投的同乡，秘密组织了名曰“人民复兴会”的激进读书会。他们经常在一起秘密传阅进步书刊，互通战争消息，交流读书心得。据读书会成员、李之白夫人王秋雁回忆，李之白在这一时期，较为系统地读了《资本论》，使他对马列主义的基本观点有了进一步理解。

“九三”胜利后，李之白欣喜若狂。他决心办个取名《群众》的通俗杂志，向广大读者宣传马列主义。经过多方努力，资金凑够了，纸张预定好了，但遗憾的是他在长春一时找不到党组织，和驻长苏军也联系不上，办不下许可证，杂志无法出版。

这时，李之白听说吉林市的党组织已经公开，并且和苏军有了联系。灵机一动，他立即赶到吉林市，并顺利地见到了吉林特支书记李维民。此时吉林特支正急于创办一张报纸，以使用它来

宣传我党的路线、方针、政策，揭露国民党的阴谋，破除社会上的谣言，但一时苦于没有合适的人选，所以报纸迟迟未能办成。两人经过这次推心置腹的长谈，李维民以吉林特支名义，诚恳地请他放弃在长春办杂志的打算，立刻到吉林市主办特支机关报。李之白除了为自己终于“找到了一个真正的共产党员而高兴”外，同时也“感动于李维民对我的诚恳热情，因此答应与李维民同志合作”（摘自李之白日记），立刻在吉林市创办一张党的报纸。

9月20日，李之白同志光荣地加入了伟大的中国共产党，并正式被吉林特支任命为吉林特支机关报人民日报社社长兼总编辑（当时称“主编”），积极筹备报纸出版工作。

二

李之白和谭莫伽（副总编辑）、王世民等三同志经过近一个月的紧张筹备，吉林特支机关报《人民日报》终于在1945年10月10日于吉林市重庆路34号的二层小楼里创刊了。这是我省第一张四开两版的党的报纸。李之白除担任社长兼总编辑，还是一版的编辑、记者。他精心题写了《人民日报》报头，撰写了《本报发刊启事》，公开申明：“《人民日报》是大家的报纸，它将是人民公开说话的工具、为大众服务的……决不是谁的发财工具。”因此，“《人民日报》要大众来爱护！大众来滋养！”

《人民日报》创刊第一期，便在一版的显著位置，报道了吉林特支公开工作的消息，全文刊登了吉林特支书记李维民在吉林市各界“庆祝光复大会”上颂扬抗日战争伟大胜利，宣传我党对时局的主张，号召人民行动起来，制止内战，争取和平，建立民主联合政府的讲话。

针对当时国民党电台颠倒黑白的宣传，以及广大群众对我

党尚不十分了解，特别是不了解我党在抗战胜利前后的一贯政治主张，和我党在抗日战争中作出重大贡献的实际，报上除连载了毛泽东同志于1938年党的六届六中全会上作的重要报告《论新阶段》和“七大”政治报告《论联合政府》外，李之白还在十天内（10月18日至28日）赶写了两篇社论。第一篇题为《组织起来，拥护自己》。号召各界人民，争取国共合作，组织起来，实现中华民族的复兴。第二篇社论题为《谣言的发生及其影响》。对国共“双十协定”签字后出现的谣言，一一进行了批驳。

根据蒋介石一面公开高谈和平建国，一面暗中调兵遣将，制造摩擦，策划内战的阴谋和窜到各地的国民党接收大员，侵吞财物，鱼肉百姓的事实，他在报纸上以醒目的标题，显著的位置，一针见血地予以揭露。如《纪念孙中山，批判蒋介石》、《国民党调动180万，颁发“剿匪”密令进攻解放区》、《看！何应钦继续发动内战，发还日寇武器改编平津伪军》、《国民党第十战区司令李延年勾结汉奸协助日寇剿共》、《万千钞票绿花花，不发洋财是傻瓜》、《维持会又要横征暴敛，颁布不合法的税则》、《私卖民牛，县长公然赠贿》。

为了用马列主义基本理论对广大读者进行启蒙教育，李之白除在报上开辟专栏，通俗讲解《什么叫无产阶级》、《什么叫苏维埃》、《什么叫资本主义》、《什么叫帝国主义》、《三民主义与共产主义》外，还连载了我国著名哲学家艾思奇的《大众哲学讲话》。

由于这阶段报纸办得针对性强，形式活泼，不但有理有据地揭露了蒋介石假和平、真内战的阴谋，破除了社会上流传的谣言，及时报道了从延安传来的最新消息，宣传了我党的主张，还生动具体地介绍了解放区人民的新生活，从而开阔了读者视野，有力地在人民群众中扩大了我党的影响，所以很受读者欢迎。在

时局混乱，没有健全的发行机构，群众生活又十分困难的情况下，《人民日报》的印数月月递增，很快便由几百份上升到一千多份、两千多份，最后达到三四千份。发行的地域也很快由吉林市区扩大到永吉、蛟河、桦甸、舒兰、九台等东部各县。

李之白同志在报社工作时间很短，总共只有三个多月（1945年9月20日至1946年1月）。但是，他在这极端困难的三个多月里，却以一个共产党员的大无畏精神，不但很快把刚刚组建的报社治理得初具规模，而且紧紧配合形势，发表了许多为群众叫好、令反动派恼火的文章，以至国民党几次动用武力，要查封、偷袭报社。毫不夸张地说，之白同志在《吉林日报》史册上留下了光彩的一页。

正当李之白同志才华初展的时刻，1946年1月，他被调到吉林省保安队政治部，后来在左倾错误的影响下，又先后被调到双阳、蛟河、吉林、长春及辽宁等地工作，1952年6月13日病逝于沈阳，年仅33岁。

《吉林日报》初创时的新闻宣传

《人民日报》(《吉林日报》前身,下同)在创刊号上,以《本报发刊启事》的形式,公开申明:

“中华民族解放了,我们获得了神圣的自由平等。

“人民日报是大众的报纸,将是人民公开说话的工具、为大众服务,推动大众文化前进,冲破一切障碍。

“人民日报要大众来爱护! 要大众来滋养!

“我们从苏联红军司令部领得许可,代表中国人民接收已被没收的日本财产,创办人民自己的报纸,不再让大家受瞞哄,要给大众以出头的机会。

“以往,日本负债我们不能负责任,但是,我们将尽可能为受骗同胞设法,使损失减少到最低限度。

“人民日报不是谁的发财工具,它虽处在极困难的条件下,但,极力降低报费到最低程度:每月报费五元,每份二角,不许高

价卖出。

“本报除假日星期日休刊外，每天续出。”

《人民日报》一版为要闻版；二版是副刊版，辟有纯文艺副刊《烽火》、综合副刊《宇宙间》、专业副刊《劳动群众》和《妇女》。

纵观这阶段报纸，它除了及时报道国内外大事外，不论正版和副刊版，可谓八面鼓一个点，都从不同角度，集中突出地宣传了下列四方面内容。

1、积极向人民群众宣传共产党，努力使人民群众了解共产党

吉林地处东北腹地，日伪统治极为严密残酷，再加上光复后国民党之颠倒黑白地宣传，造成广大人民群众，特别是青年学生对共产党、八路军根本不了解，或不甚了解；还有些人，对蒋介石抱有幻想，认为国民党是“正统”，“八路军土，不是正规部队”。针对这种情况，《人民日报》运用各种形式，积极向人民群众宣传共产党，努力使人民群众尽快了解共产党的过去、现在和当前的主张。

《人民日报》在其10月10日创刊号的一版登了8篇稿子，其中6篇是从不同侧面报道或阐述了中共吉林特支的活动、我党的主张和我军在抗日战争时期作出的卓越贡献。在《注意假冒共产党，坚固统一战线》一文中说“鉴于国共合作即将实现，中国共产党吉林特别支部已公开工作。昨日午前（10月9日）共产党吉林特别支部书记李维民同志，往访治安维持会会长马德恩氏，李同志向马会长历陈了中共之抗战经过，以及中共今后所应采取之政治路线。今谨录李同志简略谈话如下：

“自西安事变之后，蒋委员长正式任命中国共产党军队为第十八集团军，声明共同抗战，于是八路军牵制敌之后方做活动之游击战争。八年抗战，大小战绩，不可数计，中共始终坚持着抗战到底，人民统一路线，直至八一五倭奴降伏。中共既然过去与友党共同抗战，以后应与友党共同建国。近日市内不时出现冒充共产党或八路军之不良分子，企图挑拨本党与友党之合作，希维持会转达百姓，勿为蒙蔽云云。”

从10月13日开始，《人民日报》在一版的显著位置连载毛泽东同志在党的六届六中全会上作的重要报告《论新阶段》。连载伊始，编者写了段朴实的前言：“中国共产党在中国抗战期间尽到了怎样的任务？它的政治主张又是怎样……我们现在打算把1938年10月12日至14日在中共六届六中全会的报告毛泽东同志的《论新阶段》连载。由这个《论新阶段》一文里，可以知道中共从抗战胜利到现在的一贯政治路线了，同时也可以知道中共在抗战上的努力，是怎样不屈不挠的奋斗到现在了。”

《论新阶段》一文刚连载完，毛泽东同志在党的第七次全国代表大会上的政治报告《论联合政府》，又从11月13日开始在一版上连载。编者在“连载的话”中说：“《论联合政府》这本小册子，是中国共产党领袖毛泽东先生在该党第七次全国代表大会的政治报告，他不仅精确地分析了当时国际国内的形势，科学地总结了中国人民长期解放斗争的经验，而且提出了中国人民的基本要求……”

针对国民党颠倒事实、混淆黑白，妄说是“国民党……不辞艰苦不怕牺牲，抗战一十四年”的宣传，《人民日报》从10月13日开始在第二版上刊登长篇连载《人民之战》。文章以翔实的资料，犀利的文笔，从鸦片战争讲到国共两党的诞生，孙中山的病逝，蒋介石的叛变，共产党在江西建立革命根据地，国民党对日

本的妥协,红军北上抗日,白灵庙大捷……读者读完这篇连载,完全可以信服——伟大的中国共产党和他所领导的八路军、新四军,八年消灭了大量日伪军,收复了大片国土,是实实在在的抗敌中坚力量,从而有力地驳斥了国民党电台的胡说八道。

在发表《人民之战》的正文前,编者还写了段针对当时读者思想状况而言的“连载的话”：“中国人民的抗战胜利是怎样获得的？这实在是抗战胜利的现在应当清算一下的老帐，特别是（生活在）东北土地的人们，对祖国抗战的壮烈情况，恐怕一点也不知道吧！因此，我们把盟邦美国的作者爱泼斯坦氏作的《人民之战》预备在本版里连载。中国怎样胜利？让我们自己来说总难免主观上的错误，可是，让很客观的外国人来说，这事实应当更是真实的事，我们就把这更真实一些的历史，报告给敬爱的读者们。”

10月25日，一版以头题的重要位置，醒目的大字标题，报道省维持会颁发的布告，指出：“中国共产党是合法的政党，八路军是正规军队，吉林民众应由领悟而得安心，勿轻信谣言。”

对于我党在抗战胜利后的政治主张——国共合作、和平建国，报纸采用多种形式向读者讲解：在《国共彻底合作共同建国》（10月10日）一文中说，“中国抗战得到胜利，无论谁也不能否认中国共产党和国民革命军第十八集团军（第八路军）在抗战期间英勇奋斗的许多事实……如果有谁来破坏国共合作，制造中国内乱，不让中国人民不分阶层不分党派地团结一致，那么，谁便是中国人民的大仇人。”文章则特别强调：“我们欣喜抗战胜利，建国成功在即，我们要喊中国人民万岁，消灭法西斯主义最有力的伟大红军万岁，联合国保障世界永远和平万岁。现在……就是各党各派各阶层坚固团结的国家，人民的国家，不是少数人垄断一切的国家，而是人民当家管理的国家，政治上平等，谁都

有工作做，谁都有饭吃。……我们被压榨很久的东北人民，当然更是积极地希望实现这样独立、自由、平等的新中国。”

2、揭露国民党倒行逆施打内战 鞭笞地方丑类贪赃枉法肥自己

日本投降后，蒋介石一面大唱和平建国的高调，与毛泽东在重庆举行名震中外的国共谈判，签订“双十协定”，一面在美国帮助下，加紧运兵运炮，收编日伪残余和土匪，下达“剿共”密令，频频制造摩擦，最后干脆撕毁“双十协定”，公然发动全面内战。

在这关键时刻，《人民日报》迅速以第一版的重要位置，醒目的大字标题，刊载了几篇重要文章，及时向人民揭露国民党蒋介石“假和平，真内战”“假民主，真独裁”的阴谋和罪行。10月16日，在第一版发表社论：《合作不是吞并》，痛斥国民党顽固势力阴谋吞并共产党的无耻谰言。11月16日第一版以头题位置，醒目标题刊登新华社消息：《颠倒黑白搬弄是非 傅军队卑鄙已极》。11月14日第一版以全版篇幅，从各个方面，揭露蒋介石背叛孙中山，撕毁“双十协定”，进攻解放区，破坏和平建国的倒行逆施。之后，报纸又从不同方面，作了大量报道，如《不但不收缴日军武器 竟对八路军实行攻击》（11月15日）；《国民党调动大军百八十万颁发“剿匪”密令侵攻解放区》《国民党纠合济南日寇，侵犯我收复平原县城》（11月11日）；《美军干涉内政 支援国民党军犯我》（11月24日）等等。

对贪婪腐败、横行无忌的国民党接收大员，《人民日报》则予以无情地揭露。

11月23日《人民日报》在《国民党政府接收委员不顾国家

民族一味要税》一文中，对这些“接收委员”的丑闻恶行不但揭露得入木三分，而且形象生动。文内还援引了街头儿童传颂着的一首打油诗：、

“万千钞票绿花花，
不发洋财是傻瓜，
快到洋场捞一把，
国家民族管它妈。”

3、积极报道群众革命活动 努力普及马列主义知识

《人民日报》创刊伊始，便十分注意及时报道蓬勃发展的群众运动和各工厂群众组织的建立及其活动。10月13日，《人民日报》以重要位置，发表了吉林市职工筹备会的消息。消息在叙述工人大众在过去14年的沦陷期间里，遭受日本帝国主义的压迫，比其他同胞更是凄惨得很之后，号召工人大众，为了肃清日本帝国主义者的残余，要加紧团结，共同维护工厂的生产，以便有利于新的建设，成立吉林职工会筹备会。以后，报纸又陆续报道了大二火锯厂、兴业木材厂、大同洋灰厂、哈达湾精麻厂、玻璃厂、四合窑等厂先后成立职工会、民主选举工会委员的消息，以及新当选的工会委员们立即按照工人群众的意见，调查工人生活上需要的粮食、燃料及日本人的帐簿，以利于恢复生产。10月18日，一版刊登社论《组织自己，拥护自己》，号召广大群众积极行动起来，应当认识自己的地位，加强职工内部的团结，充分发挥自己的作用。对于吉林市青年同盟及文化工作者总会等其他群众团体的活动，报纸也先后作了报道。

《人民日报》还十分注意理论宣传，努力用马克思列宁主义武装群众头脑，加速启发群众的思想觉悟。报纸先在第二版上连载我党著名哲学家艾思奇的通俗哲学著作《大众哲学讲话》；之后，又结合吉林读者实际，陆续刊登了《马克思》、《什么叫无产阶级》、《什么叫资本主义》、《苏维埃是什么》等浅显、通俗的文章，向群众进行马克思列宁主义的启蒙教育。

4、热情宣传中苏友好

《人民日报》还经常拿出一定篇幅，用消息、通讯、言论等多种形式，热情宣传苏联无私援助中国，苏军战士与中国工农群众结下深厚友谊的故事，讲解伟大十月革命的深远意义，介绍苏联人民的当今生活，强调中苏两国人民应当永远友好相处。

10月19日，《人民日报》在一版发表长篇通讯《赤诚纯朴的友谊感动了群众的心》，通过记者的所见所闻，亲切、感人地报道了苏军战士对中国人民和蔼可亲、热情帮助、友好相处的动人场面和中国工人的切身感受。11月7日，是俄国十月革命28周年，《人民日报》一版在“苏联工农政权万岁”的大字标题下，报道了《今天是苏联第廿八周年革命节 吉市举行盛大庆祝大会》、《苏联革命纪念日 莫斯科盛大庆祝》；第二版在“苏革命节特辑号”的通栏标题下，登载了《十月革命史略》、时事讲话《纪念十月革命节》。

《人民日报》初创时的新闻宣传，很受读者欢迎，值得肯定。但是，这阶段报纸的新闻宣传有没有缺点和不足呢？我想也不必讳言。具体说，1945年10月30日是蒋介石的59岁生日，《人民日报》发表了题为《欣逢蒋委员长五十晋九诞辰》的社论，称蒋介石是“领导中国人民抗战到底的民族领袖”。作为共产党报纸，